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科学育儿

指导平台

名师指点科学育儿，
家中也能“智慧养育”

! 上海市早期教育指导服务中心主任$上海市教委信息中心学前教育信息部副主任$特级

教师!茅红美

上海科学育儿指导

微信公众号

!!! 背景链接

上海市科学育儿指导项目由上海市教

育委员会立项% 上海市教委托幼办指导%汇

集上海各类 +,'岁公益活动$专家服务$手

机彩信等资源% 以上海学前教育网&---.

/01+'.234'为主要载体%加载(互联网5教

育#的模式%为上海 +,'岁婴幼儿家庭提供

科学$专业$公益的科学育儿指导服务) 自

"+!'年启动至今%已线下服务 #万户家庭%

同时收集了 %+++余份家长关于育儿的困惑

案例) 针对家长的育儿亟需%本期内容特邀

上海市早期教育指导服务中心主任$上海市

教委信息中心学前教育信息部副主任$特级

教师茅红美%教你如何读懂宝贝的心语)

如何远离早教之"伤#$

回归家庭%科学育儿

提到早教，许多家长的第一反应是市面
上各式各样的早教机构和五花八门的培训
课程，其理念和产品总是让家长迷了眼，甚
至花重金为孩子选择各类早教班参与。在多
年参与科学育儿指导公益活动中，不乏家长
请教是否要让孩子上早教班？是否应该提前
学习语、数、英？但茅红美老师给到的答案
是：孩子最好的老师是父母，最好的学习场
所是家庭。为什么这么说？根据婴幼儿发展
的特点，在 !"#岁阶段主要是模仿和重复。
对于孩子来说，这个阶段接触最多的是带养

人，接触最多的环境是家庭，因此，他们主要
的模仿对象就是自己周围的人、事、物。在看
似简单的吃、喝、拉、撒、睡、玩的日常活动与
亲子互动中，不断成长。

宝宝的"问题#

常是父母的"不懂#

也常有家长认为：孩子不好好吃饭、无
法集中注意力、不听话、尖叫、甚至喜欢打人

等“问题”，是孩子的错。事实并非如此。茅红
美老师举了个有趣的现象：$% 个月的孩子
喜欢玩马桶里的水。当遇到这个问题的时
候，大多家长会制止孩子，甚至批评孩子，认
为这是一种没有教养的体现。真的是这样
吗？茅老师指出：孩子喜欢玩水，说明孩子有
积极探索的欲望，只是玩的场地有所欠缺，
可这不能怪孩子，因为马桶的高度比较适合
宝宝的身高，舀水容易，又有深度，所以孩子
才会想到去玩马桶里的水。家长应该提供孩

子玩水适宜的环境，比如及时给孩子一个水
桶替代。陪伴孩子一起游戏，在游戏中，丰
富宝宝的触觉经验，积累容器的概念、获得
有关沉浮、深度等概念。因此，当看到宝宝
的“问题”时，多想想为什么，多给孩子提供
适合游戏的环境；在日常生活中，注意倾听
孩子的需要，坚持亲子阅读，与孩子沟通对
话；将生活中的所见所闻用描述性的语言
讲给孩子听，在关注“是什么”的基础上拓
展问题类型，以游戏的方式增强对话兴趣，
锻炼思维。

科学育儿%

名师在线指导

如果你希望像专业的幼教工作者一样
了解孩子，如果你也有育儿困惑，怎么办？不
妨扫下方二维码关注科学育儿指导平台与
微信公众号，全方面的育儿资讯将为你提供
支持，数十位上海学前教育、心理、儿科医学
专家将在线为你解疑答惑。

现场调查

市民热线接 !"#$多件投诉直指!无路可走"

物流快递包裹堆满人行道

! ! ! !今天，城管局长接热线进入第
&天，家住徐汇区的市民华先生拨
打热线，反映徐汇区田东路 #'(号
德邦物流公司跨门经营，将大量快
递包裹堆放在人行道上) 影响市民
出行。

包裹堆满人行道
记者在现场看到，不少身着德

邦物流制服的工作人员就地在人行
道上分拣货物，并装上一辆辆停在
人行道上的电瓶车。
该店面门口的人行道上，数十

米范围内堆满了大大小小近百件
快递包裹，路面被占去了大半，中
间仅留出狭窄的空隙勉强供人行
走。采访时，不少路人从这里经过，
都只能小心翼翼地从这快递包裹
间环绕而行，还有的行人只能在车
辆川流不息的机动车道上通行，险
象环生。

路过这里的市民王先生表示，
他每天都会从这里经过，附近的人
行道常年沦为这家快递公司的露天
堆场。“平时快递包裹堆满人行道，
有的时候甚至要堆到马路上，逼得
我们常常‘无路可走’！”

现场整改防回潮
接到市民反映后，徐汇区漕河

泾街道城管中队执法队员赶到了现
场，在现场查看后要求店家立即整
改：将快递收进店内，还路于民。
在整治过程中，执法人员还发

现该处不但快递乱堆放，员工的电
瓶车也是横七竖八地停放在人行
道上。
随后，执法人员与负责人进行

了沟通，并加强教育，严禁快递员把
快递件堆放在人行道上，同时要求
公司对员工的电瓶车做好管理，统一
按照划线的地方停放。快递公司负责
人承诺整改并表示不会再犯。

为杜绝类似情况再次发生，漕
河泾街道城管中队表示会加强对该
区域的日常巡查，并安排第三方力
量对此处加强监管。同时，街道加强
了路面巡查，特别关注该店铺的跨
门经营行为，如遇违规将立刻制止。

整治顽疾出三招
跨门经营，和室外无照经营一

样，是城市管理工作中的多年顽疾，
既影响行人车辆通行，存在安全隐
患，又损害市政设施，扰乱市容秩
序。记者调查发现，今年以来 $&#*+

市民热线共接到关于跨门经营的投
诉约 #(,!余件。
“如果不对跨门经营进行整治，

一家摆出门面一点，其他商家也会
效仿，结果只能让市容变得一团
糟。”徐汇区城管执法局局长张敏介
绍说，“但是，在实际整治过程中，由
于执法力量有限，往往是执法人员
前脚刚走，后脚商家又开摆，双方就
像是在‘躲猫猫’。而且有一些跨门
经营者没有营业执照或营业执照法
人代表非本人，往往拒绝缴纳罚款，
造成处罚的困难，影响正常执法。”
跨门经营治理难度大，治理效

果难以持久，容易反复，徐汇区城管
执法局通过反反复复的“拉锯战”，
为“治疗”跨门经营找到了行之有效
的办法。
首先，健全相应的法律法规，把

跨门营业纳入门责管理范围，对经
营场所、经营范围予以明确，对那些
空间狭小、环境差等餐饮店铺，停止
发放相关证照，是整治工作的基本。
其次，除了加强对沿街商家的

宣传教育工作，增强他们的法律意
识以外，还要转变管理模式，由原先
单一的城管巡查模式，转变成面上
运用网格化视频探头查看，道路上
城管机动车巡逻，点上安排第三方
人员徒步巡逻等方式。同时，定期开
展关于跨门经营等违法行为的专项
整治行动，根据市容状况和季节特
点，组织开展专项整治行动，防止各
类违法违规情况出现回潮。
“对待屡劝不听的经营者，我们

确认其行为违法后，就会作出最严
厉的行政处罚，绝不姑息。”徐汇区
城管执法人员表示。

本报记者 陆常青
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